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Ao vigésimo sétimo dia do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e três, às dezessete 
horas e quinze minutos, reuniu-se ordinariamente o Conselho Municipal de Esportes e 
Lazer, na Casa dos Conselhos, em assembleia convocada pelo Presidente, Sr. Rafael 
Simão, com os seguintes assuntos de pauta: 1) Aprovação da ata anterior; 2) Desafio 
dos Gigantes; 3) LASEL – Laboratório de Ações na Saúde, Esportes e Lazer; 4) Circuito 
de Esporte e Lazer; 5) Nova sede da Secretaria de Esportes; 6) Jogos Estudantis 
Unificados de Petrópolis – JEUPS; 7) Assuntos Gerais. O presidente Simão iniciou a 
reunião às 17h15 e perguntou se a Assembleia teria alguma alteração ou objeção a ser 
feita na ata da reunião anterior. Não houve objeção por parte da plenária, a ata da reunião 
anterior foi aprovada. Seguiu – se para o próximo item da pauta: Desafio dos Gigantes. 
Simão falou brevemente sobre o evento que acontecerá entre os dias 10 e 12 de março 
e a imersão que acontecerá no final de semana seguinte, sobre a reunião ocorrida no 
início do ano com o ciclista Henrique Avancini e o quanto é importante para a economia 
da cidade que essa competição aconteça aqui. Foi dada a palavra ao conselheiro André 
Fernandes que falou o porquê da escolha da cidade de Petrópolis, suas características 
climáticas (parecidas com as condições climáticas da África do Sul onde os atletas 
treinam, por exemplo) e os benefícios que trará para os ciclistas petropolitanos, para o 
turismo esportivo e para o turismo como um todo. O conselheiro Bruno Christ afirmou 
que a data do Desafio dos Gigantes e posteriormente a imersão estava errada. Foi 
esclarecido que as datas informadas pelo Presidente estavam corretas e que talvez o 
conselheiro não tenha compreendido corretamente. O vice – presidente Cristiano 
explicou que o Desafio dos Gigantes traz os “holofotes” para a cidade de Petrópolis, que 
o ciclista Henrique Avancini, sendo petropolitano, é um benefício enorme para o 
município e para o esporte petropolitano como um todo. O vereador Hingo Hammes falou 
sobre o evento ciclístico feito nos anos anteriores, nos moldes da Corrida do Trabalhador, 
porém com ciclistas em Secretário. O conselheiro Marcellus Fassano esclareceu que 
este evento já faz parte do Calendário esportivo e que está em busca de incentivos 
federais para a próxima edição, porém não soube precisar se será possível realizá – la 
ainda este ano. Simão pontuou que solicitou como contrapartida  aos organizadores do 
Desafio dos Gigantes  o restauro da pista pump – track do Parque Municipal Prefeito 
Paulo Rattes. Falou também que pretende fazer um projeto social direcionado ao ciclismo 
e perguntou se poderia contar com a expertise do CMEL para tal. Prosseguiu falando 
que teve conhecimento sobre a história de vida do Avancini e o quanto a questão social 
sempre esteve presente na vida do ciclista. Passando ao próximo item de pauta: LASEL. 
O conselheiro André Fernandes falou brevemente sobre o LASEL: seu objetivo e 
funcionalidade. O conselheiro Renato Farjalla complementou a fala do conselheiro André 
Fernandes explicando que o professor Lamartine Pereira da Costa, que inclusive 
palestrou na última Conferência, também está envolvido com o LASEL. O conselheiro 
Renato Garcia falou sobre as atividades das Academias das Saúde que contam com o 
profissional de Educação Física, apresentou também levantamento das atividades 
desenvolvidas e que foi entregue ao Presidente. O vereador Hingo Hammes  afirmou 
que, ainda em 2011, foi feito um levantamento com todos os equipamentos esportivos 
da cidade, devidamente catalogados. O conselheiro Leandro Kronemberger trouxe um 
exemplar desse levantamento para apreciação por parte da plenária. O conselheiro 
Bruno Christ falou sobre a situação  vivenciada no CAE ( Conselho de Alimentação 
Escolar), sobre a importância de se ter uma capacitação para os conselheiros do CAE e 
que é preciso muito pouco para se fazer um levantamento nutricional dos alunos da  
Rede Pública. Neste momento o Presidente e secretário de Esportes autorizou a abertura 
de processo administrativo para a compra de 10 balanças e 10 estadiômetros. A 



conselheira Monique explicou que há um levantamento que é feito pela Secretaria de 
Saúde nos Centros de Educação Infantil, já nas escolas, onde há a presença do 
profissional de Educação Física, é feita por ele. Tide explicou que já há diversos artigos 
publicados sobre este assunto e que Petrópolis está á frente de muitas cidades neste 
sentido. Simão falou sobre a importância de que esses estudos não fiquem restritos às  
Universidades e sim que sejam compartilhados, postos em prática. Seguindo ao próximo 
item da pauta, Circuito de Esporte e Lazer: Simão falou brevemente sobre as 
adversidades que surgem de uma hora para a outra, como por exemplo, quando não há 
uma comunicação prévia entre as esferas municipais e estaduais. O conselheiro Santos 
corroborou com a fala do Presidente e explicou o quão complexo é o planejamento e é 
imprescindível a comunicação entre as esferas municipais e estaduais. O vereador Hingo 
Hammes comentou que houveram reclamações por conta do trânsito na Rua Roberto da 
Silveira, colocando a culpa no Circuito do Lazer, quando na verdade o trânsito foi 
causado por conta da poda das árvores na Avenida Koeller. Sugeriu que esse 
planejamento fosse levado em conta também. O conselheiro Renato Farjalla falou 
rapidamente sobre o Circuito de Lazer, da avaliação positiva por parte dos 
frequentadores e até mesmo dos motoristas das intervenções educativas no Circuito. O 
conselheiro Santos explicou que já existem estudos e levantamentos para que hajam 
alterações que amenizem o trânsito da cidade no horário em que ocorre o Circuito, entre 
às 7h às 16h.  O conselheiro Renato Garcia sugeriu que o Conselho contribua para 
melhorias no Circuito e até mesmo na Barão do Rio Branco, onde há pessoas praticando 
atividade física todos os dias e não apenas aos domingos. Maria Elisa apontou um trecho 
do Circuito que merece atenção e ser melhor sinalizado pela CPTRANS; Simão falou 
que já está ciente e inclusive  esteve no local com o presidente da CPTRANS, Fernando 
Badia. O conselheiro Bruno Christ apontou melhorias que precisam ser feitas no Circuito 
que completa  10 anos  este ano e que tenham mais Circuitos de Lazer em Petrópolis. O 
corredor Eloy falou sobre sua trajetória e experiência, falou também sobre a sua  
experiência e de sua equipe de corredores no Circuito, que nunca houveram acidentes, 
que ele percebe que muitas das vezes os corredores que vem de fora da cidade se 
assustam com o movimento do Circuito de Lazer. Simão disse estar aberto ao diálogo e 
que, por mais que sua passagem pela Secretaria seja breve, ele está disposto a avançar 
nessas melhorias ao Circuito. Alex do Esporte Clube Corrêas sugeriu que fosse criado 
um canal de comunicação entre os usuários do Circuito e a Secretaria de Esportes. 
Simão explicou que atualmente a Secretaria de Esportes não conta com um site oficial 
mas que o conselheiro Philippe Fernandes poderia explicar sobre esses canais de 
comunicação, o que foi feito. Jarbas Neto sugeriu que fosse criada uma hastag para 
divulgar os usuários praticando atividades físicas no Circuito e também um novo dia para 
que o ciclista profissional utilize a ciclovia, visto que não pode ser compartilhada durante 
o Circuito por ter crianças patinando, pessoas caminhando, enfim. Falou também que os 
ciclistas profissionais precisam de um dia a parte para tal prática e que já estão inclusive 
em tratativas com a CPTRANS para viabilizar isso. Simão falou sobre o desejo de se 
incluir as assessorias esportivas no Circuito, revezando uma a cada domingo, orientando 
os frequentadores. O conselheiro André falou que em breve terá uma reunião com as 
assessorias para tratar do assunto. Simão comunicou que em breve será adquirido pela 
Secretaria 16 estações em inox para a prática esportiva. Falou brevemente o porquê da 
convocação extraordinária para tratar dos projetos incentivados e se haveria alguma 
objeção. O conselheiro Bruno Christ falou que na última reunião ficou definida a criação 
dos grupos de trabalho para tratar dos eixos da Conferência, o que não foi feito. Sugeriu 
que o grupo de Whatsapp do CMEL fosse “aberto” para que todos os conselheiros 
pudessem falar. Simão sugeriu, até para que não se perca mais tempo, que os grupos 
fossem criados na reunião extraordinária. O conselheiro Gustavo Soares questionou se 
a reunião extraordinária poderia ter mais de um item de pauta. O conselheiro Anderson 
Lepsch explicou que, de acordo com o Regimento Interno, não há qualquer objeção 
quanto à pauta ter mais de um item e que é o Presidente quem delibera quanto à escolha 
do supervisor e do coordenador das comissões. A conselheira Ana Luiza explicou que 
“abrir” o grupo de Whatsapp é complicado porque muitas das vezes não há um limite e 
bom senso por parte dos conselheiros quanto ao uso do grupo. O conselheiro Bruno 
Christ afirmou só querer que as coisas aconteçam. Simão atentou quanto ao tempo de 
duração e sugeriu que os itens de pauta JEUPS e assuntos gerais fossem tratados na 



reunião extraordinária. Seguindo ao próximo item de pauta: nova sede da Secretaria de 
Esportes, Simão explicou sobre o porquê da troca da sede da Secretaria para a Fábrica 
do Saber, como se deu a escolha por este espaço pelo Exmo. Srº. Prefeito, o porquê da 
Secretaria não ter ido para o Centro Administrativo no Hiper Shopping ABC. Falou sobre 
as oportunidades que o espaço da Fábrica do Saber trará ao Esporte. A conselheira 
Monique expilcou sobre o uso do espaço por parte da escola, que o barulho ao se utilizar 
a quadra atrapalha o andamento das aulas e que, com o Esporte indo pra lá, há de se 
criar maneiras para a boa utilização daquele espaço. Pontuou que haverá um projeto 
arquitetônico para a Reforma do espaço que a Secretária ocupará, inclusive com 
isolamento acústico das quadras. Dando sequência à pauta, o próximo item é JEUP’S. 
O conselheiro André Fernandes falou que os JEUPS irão para a 59ª edição e que este 
ano terá um formato diferenciado, com muitas novidades. Simão pontuou que a equipe 
da Secretaria de Esportes tem se reunido frequentemente para o planejamento dos 
Jogos. O conselheiro André Fernandes explicou que na próxima quarta – feira haverá 
uma reunião com as escolas sobre os Jogos. O conselheiro Rodrigo Veca falou 
brevemente sobre as mudanças que acontecerão nos Jogos. Partindo ao último item da 
pauta, assuntos gerais, Jean Marques falou sobre a revogação do novo Ensino Médio e 
que com isso a Educação Física voltará à grade curricular. O conselheiro Rodrigo Veca 
explicou sobre as atividades feitas pelos professores de Educação Física da Secretaria 
de Esportes nas Academias da Saúde e que será implementada a avaliação nutricional 
inclusive com bioimpedância em todas as Academias da Saúde e também nos núcleos 
do Conexão Esporte. O conselheiro Renato Garcia explicou novamente sobre as 
atividades desenvolvidas  pelo profissional de Educação Física nas Academias da Saúde 
, o conselheiro Bruno Christ solicitou maiores esclarecimentos sobre quais são as 
atividades desenvolvidas pelos profissionais de Educação Física e se estão de acordo 
com a Portaria nº 1105 do Ministério da Saúde. Simão sugeriu que o Secretário de 
Saúde, Marcos Curvelo fosse convidado para a próxima reunião ordinária para prestar 
maiores esclarecimentos sobre o que estava sendo debatido e questionado pelo 
conselheiro Bruno Christ. O presidente perguntou se mais alguém teria algum assunto a 
ser debatido, não houve nenhuma manifestação. O presidente Rafael Simão encerrou a 
reunião. Eu, Merielle Rodrigues, lavrei a presente ata e assinei em conjunto com o 
presidente do CMEL Rafael Simão. 

 

 

 

 

 


